

# Visite au centre de jeunes sourds de Butare

*Suite à ma visite en octobre dernier et dans le cadre de ma responsabilité de président de l'Association de Soutien aux Personnes Sourdes et Aveugles (ASPSA) et de chargé de mission pour la Délégation Catholique à la Coopération (DCC) auprès d'Élise et Fabien Ribot, volontaires depuis septembre 2021 au Centre de Jeunes Sourds (CJSM) de Butare, je vous fais part de l'actualité du centre que nos deux associations partenaires soutiennent depuis de nombreuses années.*

Depuis septembre 2022, le F. Jean Claude a succédé à la direction du CJSM au F. Jean Bosco nommé directeur au lycée Saint-Kizito à Save près de Butare.

La rentrée au CJSM a été compliquée en raison des changements de programmes et des modifications et restrictions des conditions de financement des écoles catholiques. L'effectif au 15 octobre n'était pas stabilisé en raison des recours d'affectation. On s'oriente vers un effectif de 160 élèves sourds en primaire et 40 élèves sourds en secondaire, auxquels s'ajoutent 260 élèves entendants en secondaire. À noter que pour la première fois quatre élèves sourds atteignent la 6<sup>e</sup> année du secondaire, l'équivalent de la terminale.

Élise et Fabien Ribot, volontaires de la DCC depuis un an, s'investissent dans l'enseignement du français et diverses activités visant à simplifier la communication des sourds dans la vie de tous les jours et à être à l'écoute de leurs difficultés.

Le F. Jean Claude apprécie la présence de Fabien et Élise. Ils stimulent les enseignants et les élèves et assurent une attention et une écoute

particulière auprès des plus fragiles. Leur présence est tellement nécessaire que se pose la question du relais à la rentrée 2023, puisque leur mission s'arrête fin août 2023. Il serait dommage qu'il n'y ait pas de relais.

Au CJSM la rentrée est difficile à cause de la crise internationale et ses conséquences économiques dues à l'inflation qui touchent le budget du centre et le budget des familles.

Le problème de la réparation des panneaux solaires n'est pas résolu car le fournisseur attend d'être payé pour terminer son travail : 4 500 € de dette. L'aide apportée par l'ASPSA et SGS est plus que précieuse et nécessaire en ce temps de crise.

Enfin lors de cette mission Franck PERRAUDEAU directeur du collège Saint-Gabriel à Haute-Goulaine et Bénédicte KERAUTRET directrice de l'école Sainte-Bernadette à Saint-Sébastien m'ont rejoint pour confirmer le jumelage déjà existant depuis un an.

Ce jumelage se concrétise par des échanges de courriers, de courriels entre les élèves et les enseignants, mais aussi par le soutien financier pour l'aide à la scolarité qui a permis de financer cette année 2022 la scolarité de 15 élèves de familles pauvres. Ils ont visité le centre de jeunes sourds, rencontré les enseignants et participé aux cours dans les classes avec les jeunes sourds en primaire et avec les sourds et les entendants du secondaire.

Ce jumelage est appelé à se poursuivre et leurs témoignages seraient intéressants à entendre.



*F Jean-Claude, deux enseignantes et des enfants sourds*

**Daniel RENAUD**  
le 9 novembre 2022